

Voilà jusqu'où descendent ceux qui s'affranchissent des principes du christianisme. Ils retournent au paganisme, à sa barbarie et à ses infamies.

#### SUISSE

**Mort de Henry Sienkiewicz.** — Le grand romancier polonais catholique, Henry Sienkiewicz, est mort en Suisse, le 16 novembre dernier, à l'âge de 70 ans.

Il est l'auteur bien connu de *Quo Vadis*, roman des temps néroniens ; de *Par le fer et par le feu*, *les Chevaliers croisés*, *le Déluge*, *Messire Woldyjowski*, évocation de la Pologne du 17e siècle ; de *Bartek*, synthèse de l'oppression allemande en Pologne prussienne, de *Suivons-le*, roman biblique, et de plusieurs autres ouvrages.

#### RUSSIE

**Mort de Mgr Szeptychi.** — L'une des tragédies de la présente guerre est la mort en captivité, à l'âge de 51 ans, de Mgr André Szeptychi, archevêque de Lemberg et primat des Ruthènes de la Galicie.

Les Russes, après la prise de Lemberg, en 1914, l'envoyèrent en Russie, où il fut interné à Kiev, puis plus tard, à Koursk, dans un monastère destiné à servir de prison aux prêtres schismatiques frappés de mesures disciplinaires pour infractions de caractère religieux.

Divers efforts furent tentés vainement par le Pape, par le roi d'Espagne, pour obtenir du gouvernement russe sa mise en liberté. Brisé par la réclusion, les souffrances morales et autres qu'il avait à endurer, et traité Dieu sait comment dans le monastère-prison où il était renfermé, Mgr Szeptychi y est mort pour la Foi, victime du fanatisme schismatique russe.

L'archevêque défunt appartenait à une très ancienne famille ruthène qui avait donné plusieurs évêques à l'Église. Il naquit à Przylbice, au diocèse de Przemyśl, en 1865. Il entra dans la Congrégation des Basiliens réformés. Ordonné prêtre le 25 août 1892, il fut sacré évêque de Stanislau en 1899, et l'année suivante il fut promu à l'archevêché de Lemberg. En 1910, il vint assister au Congrès Eucharistique de Montréal et visiter les principaux groupes de Ruthènes de l'Ouest.

Dans son palais archiépiscopal de Lemberg, il avait rassemblé une fort belle collection d'œuvres d'art ainsi qu'une riche et considérable bibliothèque. Les Russes ont saccagé et pillé tout cela.

La province ecclésiastique ruthène, dont il était le chef, comprenait trois éparchies ou diocèses avec 3,195,000 fidèles, 3,320 églises ou chapelles et 2,300 prêtres.

La domination russe en Galicie crée un angoissant problème pour la survivance de la vraie foi chez ces millions d'âmes.